

Assises de l'alimentation : le temps de l'action

Les Assises de l'alimentation, qui se tenaient en octobre, marquent la fin de la phase de diagnostic du Projet Alimentaire de l'Agglo et actent le lancement d'actions innovantes en faveur du développement de l'agriculture sur le territoire.

De jeunes étudiants du lycée Charles Magne parlent d'avenir en cet après-midi d'octobre aux Assises de l'alimentation. Avec des agriculteurs en activité, des citoyens et des décideurs, ils réfléchissent à

l'accompagnement des communes dans l'installation de jeunes agriculteurs.

Comme dans de nombreux autres ateliers, sur la création d'unités de transformation par exemple, les acteurs du monde agricole tracent le

sillon de l'agriculture ou plutôt des agricultures de demain sur le territoire.

Les actions conduites dans le cadre du Projet Alimentaire Territorial (PAT), dont l'objectif est de repenser le modèle agroalimentaire du territoire, ciblent

plusieurs thèmes : favoriser l'installation et la transmission, la diversification, la structuration de filières, le soutien aux circuits-courts et le lien avec la restauration collective.

Ces échanges, entre la nouvelle génération

et les décideurs, coïncident avec le lancement d'une série d'actions ciblées (lire ci-dessous) impulsées par les élus de l'Agglo dont le Vice-Président André Bonnet, plus que jamais volontariste sur la question.

LE MOT DU PRÉSIDENT



Régis BANQUET, président de Carcassonne Agglo

“ L'agriculture est un pilier important de l'économie de notre territoire. Nous avons bien sûr lancé ce Projet Alimentaire Territorial pour cette raison. J'ai d'ailleurs souhaité faire de l'agriculture une compétence de l'Agglo dès mon élection. Après avoir beaucoup travaillé sur l'irrigation, aujourd'hui, nous voulons que nos concitoyens se nourrissent avec des produits "de chez nous". Je crois qu'avec cette démarche vertueuse, nous revenons aux bases de ce qu'ont connu nos aïeux. Nous avons de vrais atouts et il faut encourager toutes les initiatives, différents modèles, en lien avec tous les professionnels. C'est un tournant à prendre et un défi que je souhaite relever !”

Installation de jeunes agriculteurs dans les communes

Lavalette investit dans l'agriculture

De nombreuses communes sont prêtes à mettre à la disposition de jeunes agriculteurs des parcelles agricoles. C'est le cas de Lavalette par exemple, qui acquiert 9 ha de vignes et qui va en réserver une partie pour l'installation d'un maraîcher.

Elles sont quatre communes de l'Agglo à avoir décidé d'être actives dans l'installation de jeunes agriculteurs sur leur commune : Lavalette, Villemousaousou, Aigues-Vives et Pezens.

Motivées par l'aide de Carcassonne Agglo qui les accompagne dans ce dispositif, elles travaillent depuis plusieurs mois en lien avec la chambre d'agriculture, la Safer, l'Adear, la Maison Paysanne et Terre de liens.

A Lavalette, le maire, René Milhau, s'apprête ainsi à signer l'achat de neuf hectares de vignes en ce mois de novembre. “Nous voulons mettre en place des serres maraîchères, de façon à produire local sur notre commune. L'idée, c'est



Lavalette va acquérir 9 ha de vignes dont une partie sera réservée au maraîchage.

de favoriser l'installation d'un maraîcher afin qu'il puisse produire pour nos commerces, vendre sur place mais aussi fournir les cantines scolaires du secteur. Celle de Lavalette sert 120 repas par jour.”

Des jardins familiaux

Lorsque l'équipe municipale a appris que ces vignes en pinot noir et gris, disposant d'un point d'eau, étaient en vente, elle a décidé d'acheter pour en mettre une

partie en fermage et une autre à disposition du maraîchage a été décidé. “Nous souhaitons créer des jardins familiaux pour nos concitoyens et le reste pour une ou un jeune maraîcher.”

La recherche de cet agriculteur se fera en lien avec Carcassonne Agglo et la chambre d'agriculture. René Milhau espère que les habitants pourront aller chercher légumes et fruits directement chez le producteur ou dans l'un des deux points de vente (épicerie et carrefour Contact) de la commune. Mais aussi assurer l'approvisionnement des cantines scolaires de Lavalette et des communes alentours. Un dispositif innovant qui s'inscrit donc dans le Projet Territorial Alimentaire de l'Agglo. Une initiative portée par André Bonnet, vice-président qui souligne que de nouvelles communes devraient prendre le même chemin dans les mois à venir !

Le Pastoralisme, solution d'avenir

L'Agglo accompagne le développement du pastoralisme, notamment en Minervois.

Parmi les pistes d'installation, il en est une qui conjugue, à la fois, la volonté de maintenir des agriculteurs sur le territoire mais aussi d'assurer son entretien, c'est le pastoralisme.

Carcassonne Agglo, porte déjà le développement de cette activité dans le cadre du Plan Massif pour prévenir notamment les incendies de forêt. Elle a décidé d'être encore plus actrice sur le territoire avec une initiative en Val de Dagne où un premier berger s'est installé mais aussi des projets à venir sur le Minervois avec le soutien de l'INRAE.

Déjà en place aux USA

Un exemple d'élevage au service de l'aménagement du territoire, comme l'explique Rémi Richard, chargé de mission PAT à Carcassonne Agglo : “Nous sommes en phase de réflexion sur plusieurs territoires, mais



Des bergers pour entretenir forêts et bords de cours d'eau.

il s'agit concrètement de mettre à la disposition de jeunes éleveurs des terres, gratuitement ou à bas prix, en échange de l'entretien de ces parcelles. C'est déjà en place depuis des années aux Etats-Unis.”

Dans l'Alaric, certaines communes ont déjà pris l'initiative afin d'assurer l'entretien de forêts. Et dans le Minervois, des syndicats de gestion de l'eau ont acquis des bords de cours d'eau et souhaiteraient développer une activité de pastoralisme, afin d'assurer l'entretien de ces terrains.

Soutien aux circuits-courts

La Borieta, une boutique paysanne en ville

Des paysannes et paysans bios proposent leurs produits en vente directe : des initiatives de circuits-courts qui seront valorisées par le PAT.

Les circuits-courts ne représentent que 4 % des achats alimentaires et pourtant, ces dernières années, sur le territoire sont apparues de nombreuses initiatives comme la boutique paysanne, la Borieta ou Tout'Ô pré. Et le PAT entend bien favoriser la pérennisation de ces entreprises tout en soutenant l'émergence de nouvelles.

La démarche n'a pourtant rien d'un long fleuve tranquille, comme le concède l'un des paysans initiateurs de la Borieta, Thomas Hollard. “L'idée est née en 2017, mais nous avons ouvert en février 2019. La recherche du point de vente a été difficile et son coût est élevé. Nous avons investi 200 000 euros pour aménager la boutique.”

Aujourd'hui, la Borieta, point de vente collectif, géré par une quinzaine



Un duo : paysan/salarié est présent tous les jours pour recevoir les clients et les conseiller dans leurs achats.

d'adhérents, offre une belle gamme de produits bios d'une soixantaine de fermes, situées dans un rayon de 100 km. On y trouve fruits et légumes de saison, pains, viandes, conserves, fromages, vins et bières...

Prix concurrentiels

Deux salariés ont même été embauchés afin d'assurer le bon fonctionnement de la boutique du mardi au samedi. Mais si le succès a été immédiat pendant la Covid, le soufflet est un peu retombé après. Les associés ont réussi à assurer un

approvisionnement plus régulier en fruits et légumes en trouvant de nouveaux producteurs. A propos des prix supposés plus chers, Thomas Hollard précise. “Tout dépend de ce que l'on compare en termes de qualité. Sur les fruits et légumes, par exemple, nous ne sommes pas plus chers que les grandes surfaces.”

La pérennisation de ces initiatives passe par une adhésion plus grande encore des consommateurs. A la Borieta, on compte sur l'engagement citoyen à consommer local.

EN BREF

Un PAT, des Actions

Étude climat

Carcassonne Agglo a commandé une étude prospective agro-climatique qui vise à déterminer les types de cultures à promouvoir à l'avenir sur le territoire. Conclusions connues avant l'été 2023.

Diversification

Carcassonne Agglo, toujours dans le cadre du PAT, a mis en place un accompagnement des agriculteurs dans leur réflexion sur leur diversification. Des journées de terrain permettent de découvrir certaines productions, comme la pistache, la grenade, les amandes ou les olives.

Restauration collective

Plusieurs communes du Minervois, dont Rieux et Peyriac, souhaitent créer leur propre cuisine centrale. L'Agglo participe au financement de l'étude. La collectivité accompagne aussi des communes qui réfléchissent à un passage en gestion directe ou à un changement de prestataire.